

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., sábado 15 de junio de 1912 || Núm. 127

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botelias se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna



J. Alfredo Quriós,
importador de semillas, árboles y plantas.
Variedades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra
Artículos para Señoras
Relojes Suizos
Brillantes
Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

- GRAN BARATILLO CARTAGO -

de José Avilés Valbuena

— Surtido en PAÑOLONES, REBOZOS Y PARAGUAS —

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

Inmenso surtido de mercaderías.—Calle del Tranvía, frente a La Marina

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Washington, 12.—El Almirante Hugo Ostechaus, Comandante en Jefe de la escuadra del Pacífico, ha recibido orden de dirigirse a la Habana a bordo del crucero Washington y otros barcos de guerra que lo acompañarán. Saldrá inmediatamente de Keyavesk.

Lid. Point, 12.—El yate presidencial «Mary Flower» con el Presidente Taft, su familia y varias personas distinguidas a bordo, estuvo a punto de colisionar muy temprano de hoy con el vapor Northland de la Norfolk y Washington Line, no lejos de la Punta Tookut, donde el río Potomac desemboca en la bahía de Chesapeake; la estricta vigilancia de los oficiales evitó una desgracia segura.

Londres, 12.—El canceller Asquith y Wiston Church regresaron después de haber conferenciado en Malta con Lord Kitchener, acerca del problema del Mediterráneo con asistencia del representante inglés en Egipto, Sir Yansh, Milton y el Comandante en Jefe de la armada del Mediterráneo Sir Almirante Poe, quienes resolvieron en vista de la necesidad de concentrar las fuerzas navales inglesas con el fin de dar mayor fuerza a la del Mar del Norte; su política naval y militar en el Mediterráneo debe ser cambiada y su posición en estas aguas debe adelantarse dando a la débil escuadra de cruceros protegidos, fuerza con la colocación de acorazados del tipo moderno.

Algunos arreglos se harán con Francia a fin de que tome con la Gran Bretaña la responsabilidad de la defensa de los intereses ingleses en el Mediterráneo.

Freilichshafen, 12.—El dirigible Zepelin nº 11, regresó de Hamburgo anoche, ocupó en Cirivenci 42 horas; de ahora en adelante todos los Zepelines serán arreglados para transportar la correspondencia y se les protegerá de aparatos radiográficos.

Cherbourg, 22.—Las subsiguientes investigaciones solamente dieron el resultado de confirmarse en la imposibilidad de encontrar los cadáveres de los tripulantes de el submarino Vendomall, que se hundió a la altura de Cherbourg.

El señor Ministro de Marina se dirigió al lugar del desastre a bordo del Crucero Floire para tributar su admiración a las víctimas.

Madrid, 12.—La comisión especial de la Exposición para el Pacífico, llegó de Lisboa; la comisión fué cordialmente recibida por el Ministro de Relaciones, Prieto quien les aseguró que España tenía gran interés en la exposición, pero que no obstante no les podía asegurar definitivamente la magnitud de la participación que tomaría. La comisión será recibida en audiencia mañana por el Rey. Enseñanzas serán obsequiados con un banquete que en su honor se dará en la oficina de Relaciones Exteriores.

Londres, 12.—En la Cámara de los comunes Mc Kend anunció que las sufragistas prisioneras serán trasladadas a la 1ª división. Cecil preguntó que si todos los prisioneros que cometieran asaltos políticos serían tratados en lo sucesivo de igual manera.

Madrid, 12.—El Rey recibió la comisión americana que ha venido a invitarlos para que tomen participación en la exposi-

Pasa a la 4ª página.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado a última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16¢ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, a la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcadas.

R. C. Wetmore,
Agente.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras.

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

La fiesta de los pájaros

Hermoso festival, como lo han de ser todos aquellos que se dedican a gloriar la naturaleza a realizar sus encantos y a estrechar entre el hombre y la prolífica madre naturaleza el contacto, en medio de las prosáicas y áridas batallas del vivir.

Con todo nuestro entusiasmo aplaudimos la obra realizada por las maestras organizadoras de esta fiesta que ha de ser de imborrables recuerdos para los pequeños que en ella tomaron parte.

¡Oh qué noble propósito! Con cuánto cariño recordarán mañana estas criaturitas que en una clara mañana del mes de junio, de un año que se esfuma en el pasado de la edad más bella de la vida, fueron al campo, a las riberas de un lago sereno y azul a libertar una parvada de avechillas, que desentumecieron sus alas y cantaron un himno a la vida al sentirse libres dueñas de sus alas y de sus trinos dulces y alegres. Con qué dulzura mirarán los pajarillos, a'ados parrulillos de las selvas a sus libertadores, a los pajarillos de la escuela!

Y aparte la estética, la moral del acontecimiento merece atención, como merecen aplauso aquellas personas que concibieron tan educativo intento.

Nosotros que ayer estuvimos con la reforma de la enseñanza en cuanto a lo práctico, que hemos pensado que no basta oír, sino modelar las ideas, vemos hoy en la alegre suelta de pájaros, lanzados a la vida, por unos niños de escuela—en cuyo cerebro ha de haber abierto un surco hubérrimo el hecho,—la más brillante y eficaz lección de moral que ningún texto puede ofrecer, ni hay pluma capaz de fijar en las páginas de un libro.

Que se repitan estas fiestas, que obtengan todo el apoyo que merecen y habremos dado un paso hacia el perfeccionamiento educativo y a la vez instructivo en nuestras escuelas, acercándonos cada vez más al ideal moderno de una educación a tono con las sabias lecciones de la madre naturaleza!

JUAN JACOBO

CARTA ABIERTA

Señor Lic. don Máximo Fernández Pte.

Distinguido Jefe y muy estimado amigo:

Los que suscribimos, ciudadanos costarricenses, vecinos del Cantón de Coronado y miembros del Gran Partido Republicano, nos permitimos hacer presente a usted, por este medio, nuestra adhesión y nuestra simpatía más sinceras, así como la protesta más solemne y decidida contra la conducta de la Prensa sensacionalista y de los enemigos de usted y de nuestro Partido. Bien sabemos que el tan traído y llevado asunto del dinero de Zelaya no era otra cosa que la intencional vergonzosa y atrevida de los enemigos sin conciencia y sin moralidad política. Bien sabemos que a falta de armas nobles nuestros enemigos esgrimen cualquier arma, aun la de la calumnia.

Sí, estimado Jefe: la única manera de acabar con el Partido Republicano es acabar con el prestigio político de sus hombres, y a esto tendía la campaña infame que se inició contra usted.

Pero el enemigo es torpe y sus golpes hieren al mismo que los lanza. Con gusto miramos la actitud de muchos de los miembros prominentes de otros partidos, establecido una especie de sanción con tra la perversidad de la Prensa y de las armas villes que han esgrimido. Con gusto vemos la corriente de simpatía que a favor de usted y del Partido se ha establecido desde los últimos acontecimientos.

Sí, estimado amigo: desde lo ocurrido contra usted, nuestra adhesión es más firme, nuestra fé más grande y nuestra simpatía más ardiente.

Reciba esta prueba de nuestro cariño y admiración.

Jacinto Umaña, Víctor Brenes, José Mora, Gabriel Mora, José E. Chavarría, José Corrales R., Isidro Barrantes, Jesús Marín V., Jaime Jara, Mercedes Chavarría, Ramón Sánchez, Juan Corrales, Clodomiro Jara, José Méndez, Juan Barrantes, Salomón Zúñiga, Tomás Rojas, Luis Rodríguez, Filadelfo Lizano, Jeremías Jara, Juan Jara, Franc. Núñez, Alfonso Cárdenas, Jaime Rodríguez, Miguel Umaña, Bernardo Méndez.

Emilio Rodríguez, Gerardo Rodríguez, Luis Rodríguez M., Gil Vega, Filadelfo Corrales, Juan Rodríguez M., Francisco Rojas, Rafael Blanco, Juan Barboza J., Jesús Blanco, Ramón Blanco, Juan Guillen, Graciano Chanto, José Chanto, Gregorio Zúñiga, Félix Vargas, Elías Zúñiga M., Joaquín Zúñiga, Saturnino Garita, Ramón Quirós, Mercedes Herrera, Miguel Herrera.

Higinio Vargas, Nicolás Vargas, Francisco Solís, Jesús Mora R., Bernardo Vargas M., Rafael A. Vargas, Teófilo Alvarado, Daniel Méndez, José Mora R., Crencio Barquero, Bartolo Jara, Felty Brenes, Pedro Barbosa Ch., José Blanco, Carlos Blanco, Manuel Vargas, Cérulo Méndez, Luis Montero, José Barrientos, Patricio Mora V., Rafael Barrientos, Gordiano Montero, Honas Chanto, Jesús Vargas, Elías Zúñiga, Juan Blanco Ch., Juan Vargas, Domingo Jiménez, Cerlindo Méndez.

Coronado, junio 15 de 1912.

OFERTA Vendo 5,400 pulgadas cuadradas por 4 varas lineales de cedro amargo, en trozas, del Pacífico, puestas en la Estación ó en el Aserradero. Precio: 10 centavos pulgada.

CARLOS BOGANTES

Calle 7ª Sur, 150 vs. al Sur del Observatorio Nacional. 8 v. 4

EL GLETISMO SE MUEVE

Se venden DOS CASAS DE MADERA Y UNA DE LADRILLO, la última está situada en el Paso de la Vaca y las otras 2, la 1ª en los lotes que remató el Gobierno, frente al Hospicio de Locos, la 2ª en S. Francisco de Mata Redonda. Para precio y condiciones entenderse con

ROBERTO SÁNCHEZ C.

Contrastes

La cuestión de las reformas

Llámanse misonéismo el odio ó repugnancia a todo lo nuevo, a todo cambio, a toda mejora, a todo progreso. Filonéismo es todo lo contrario. Es amor a todo eso. Según el gran sociólogo ruso Novicov, se manifiesta y realiza el progreso donde el filonéismo es más poderoso que el misonéismo. O para decirlo en lenguaje corriente y vulgar: hay progreso en una sociedad cuando en ella predominan y actúan las ideas favorables a la renovación jurídica, al mejoramiento de las instituciones. Si esto no sucede hay retroceso, regresión, por lo menos estancamiento. Según otro gran sociólogo, el insigne Sergi, ornamento de la intelectualidad italiana, el «misonéismo» social es causa de decadencia. Se abaten las sociedades que se inmobilizan. «El mundo marcha», exclamaba Pelletan. Detenerse es sucumbir. Son preferibles los movimientos epilépticos ó convulsiones de Hispano-América a la inmovilidad de China. Hay vida donde hay movimiento, y muerte donde hay estancación.

Los hispano-americanos—tenemos horror a las reformas sustanciales. Somos, pues, misonéistas. Las grandes transformaciones jurídicas nos inquietan y abruma. No haríamos ninguna revolución, no realizaríamos ningún movimiento convulsivo con el fin de modificar las instituciones jurídicas, que constituyen la esencia y la trama de toda organización social. Haremos mil revoluciones, mil convulsiones para conquistar el Gobierno—con lo que satisfacemos nuestra vanidad hiperestésica—para conquistar los grandes destinos burocráticos, que nos permitirán vivir bien confortablemente, a expensas del Estado. ¿No ha dicho algún escritor inglés que las revoluciones hispano-americanas no han tenido más objeto que poner una burocracia indígena donde había una burocracia española? ¿No ha dicho otro escritor que las convulsiones de Hispano-América no tienen más objeto que la conquista de canongías, prebendas y sinecuras? Pero es difícil—ya que nada hay imposible—que haya sanas y fecundas agitaciones en Hispano América por la consecución de una gran reforma jurídica.

Creemos que todo está hecho cuando se ha derribado un gobierno, y en su lugar se ha puesto otro, que otorga destinos, concesiones y otras dádivas. Nos pagamos de palabras. «Somos una república», exclamamos enfáticamente. Pero mientras el mundo civilizado mira con horror las convulsiones que arruinan y ensangrientan a Hispano América, mira, en cambio, con admiración y aplauso, la inmensa civilización política y económica que se va desarrollando en el Canadá, en el África Austral, en la Australia, donde se están incubando grandes, potentes nacionalidades al amparo de la libertad y el orden.

(De "La Estrella de El Salvador").

Resoluciones de la Sala 2ª

Al reo Primitivo Acosta Araya, procesado por el delito de lesiones en daño de Federico Arroyo Dalgado, le impuso sesenta días de arresto en vez de la pena de confinamiento, que por ocho meses en Tilarán le señaló el Juez del Crimen de Alajuela.

Aprobó la condenatoria de tres años cuatro meses de presidio que le impuso el Juez del Crimen de San Ramón, a Ramón Chaves, por el delito de abigeato cometido en daño de Francisco Rodríguez Salazar.

Ordenó poner en libertad al reo de abigeato en perjuicio de José Joaquín Torres Barquero, Jenaro Murcia Sánchez, a quien cambió por 60 días de arresto la condenatoria de tres meses veinte días de presidio que le impuso el Juez del Crimen de Limón.

Redujo a un año la pena de tres meses de presidio a que condenó el Juez 1º del Crimen de esta provincia a Ramón Prado Arias por el delito de lesiones cometido en perjuicio de su hermano Mateo Prado.

Doctora **JARWISIA de PICADO**
—Médica-Cirujana—

CONSULTAS: De 9 a. m. a 4 10 a. m.

« 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m.

NOTAS MIAS

Dicen que seguirá la cuestión bíblica. Lo doy por hecho, así como doy por probado que no fueron para Lázaro las palabras milagrosas de Jesús.

Quedaríamos en que yo no dí en el clavo. Cosa de poca ó de ninguna importancia, porque no la tiene eso de que la memoria de Carlitos tenga errores.

¿Pero que la tenga la de don Manuel de J.?

¿Qué es de Borges? Pensé preguntar ayer, y no lo pregunté, sin embargo de que los cajistas me adivinaron el pensamiento.

¿Qué será de ese muchacho que cuando dijo que se iba a Canarias, reventó por Toro Amarillo con un cataclismo peor que el de la rotativa?

El Gobierno, en vista de los estragos producidos por el automóvil en su primera salida, parece que ha resuelto endosarle el chunche a la Sociedad Nacional de Agricultura.

¿Vivirá todavía el axioma aquel, «similia similibus curantur»?

Se anunció la aparición de un nuevo periódico festivo caricaturero; y se anunció que él venía a hacer reír a las gentes a costa de los sufridos neos; pero no se anunció lo principal: que

iba a haber tales dificultades, que no saldría ni el primer número.

¡Cuestión de frijolillo!

El asunto plata, es lo que más ha puesto a pensar a los genuinos. Todos quieren la papa, pero ninguno quiere soltar el pollo, porque saben que una vez suelto, éste no vuelve, ni hay posibilidad de volverlo a ver.

Si usted fuera empleado público, mi amigo Carlitos, de cuál cartera querría depender?

—¿Yo? De la de *Eventuales*.

—Y si fuera militar, qué grado le vendría mejor?

—¿A mí? El de *disponibilidad*.

El editorial de «La Prensa Libre» de ayer, parece que fuera mío, así está de acuerdo conmigo su autor, que me supongo sea Coello.

Si nosotros tuviéramos tantos poetas de métrica como los tenemos de Aritmética, nos llevaría el demonio.

Recuerdo que al fin de la Administración del infeliz don Ascensión, resultó un déficit de un millón... imaginario, y se dijo que eso era una licencia... poética.

Y sin embargo, todavía le estamos cobrando ese pico al pobre hombre, sin más fundamento que la Aritmética.

CARLITOS

Notas al vuelo

¿Cuándo será que la Gobernación manda a componer las aceras y caños que todas están en un estado lamentable?

¿Porqué no se exige a todos los propietarios que pongan buenas aceras en el frente de sus casas? Es horroroso en estos días de lluvia el transitar por nuestras calles, tanto en el centro de la ciudad como en las orillas.

La policía debiera prevenir a los dueños de casas el arreglo inmediato, y la Municipalidad mandar a rellenas los huecos que en muchas calles van dejando los trabajos de las cloacas.

El sábado último, Jueces y Alcaldes fueron a practicar la visita semanal al edificio de la Algodonera. Parece que el local tiene muy malas condiciones. Está poco ventilado y por consiguiente muy oallente.

Sepelio

A las cuatro de la tarde de ayer se verificó el del que fué don Nazario Salazar E., padre de la distinguida familia Salazar Zúñiga.

Sírvase ésta aceptar nuestra adhesión de condolencia.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

EL TOKIO

ó sea
EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmer.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Sin comentarios por hoy

"La caída de un Ministro"

El asunto de los cincuenta mil dólares que se dice dio hace tres años el General Zelaya al Lic. don Máximo Fernández para los trabajos eleccionarios a favor del Lic. Ricardo Jiménez, hoy Presidente de Costa Rica, ha causado gran sensación en esa República.

Como se sabe, el Lic. Fernández ha sido y es el jefe del Partido Republicano costarricense. Últimamente ha habido diferencias entre él y el Presidente Jiménez, al extremo de que los republicanos se han dividido en fracciones jimenistas y fernandistas.

La cuestión de estos cincuenta mil dólares ha sido esgrimida como arma política contra el Licenciado Fernández. El Presidente Jiménez niega tener conocimiento de que se haya solicitado ese dinero; pero el expresidente Zelaya, desbarrando lastimosamente, cablegrafió de Europa, diciendo que es cierto que se los entregó a don Máximo, aseveración que le ha ocasionado la separación del Gabinete de los únicos amigos que tenía en aquella República: la caída del Ministro de Relaciones, Licenciado Manuel Castro Quesada, perteneciente al fernandismo.

El Presidente Jiménez ha llamado por cable a don Ricardo Fernández Guardia, quien se encuentra actualmente en París, para que inmediatamente regrese a hacerse cargo del Ministerio.

(De «El Comercio» de Managua).

La mejor clase IZTEPEQUE **La mejor clase**
SALVADOREÑO
—de primera—
Virginia y Kentucky
Clases Superiores
DIRECCION:
Mercado, Calle 6a. N.
NÚMERO 63
JORGE CASTRO G.

A la Velada del Club Alfonso XIII

que se verificará el próximo domingo 16 del corriente, y en la que tomarán parte el joven Esquivel de la Guardia y otros intelectuales, no será invitado el público por tarjetas personales; la Directiva acordó que fuese franca la entrada a todas aquellas personas de buenas costumbres. Así lo avisa en los diarios de esta capital.

Ojalá que el público corresponda a esta cortés invitación.

De Cañas

(Por telégrafo)

A EL REPUBLICANO

Cañas 14.—2-40 p. m.—En estos momentos Ernesto Salazar, hijo del Jefe Político y en completo estado de embriaguez, quiso ultrajar en su casa de habitación a mi hermano Abraham. Tome nota el Gobierno, pues si las cosas siguen de esa manera habrá que hacerse justicia uno mismo.

ALBERTO ACOSTA CASTRO

Cosas de don Manuel

En *La Información* de ayer se registra una sarcástica nota de don Manuel de Jesús, hiriente en sumo grado para el pobre don Cleto. ¡Mal enemigo se muestra el señor diputado! Ya no es el Corroque de antaño, aquel que armado con hacha de pedernal se arrojaba, en tronco de árbol ahuecado, sobre las encrespadas olas para atacar de cerca al formidable acorazado de grandes cañones que impasible recibía las acometidas. Hoy es el hombre de arte refinado que asedia y hechiza desde arriba haciendo saltar chispas a su ingenio, el que maneja el *estilete* templado de la frase para confundir al rival, al adversario desarmado.

Hay que reconocer a cada uno sus méritos y aunque a don Manuel se le haya descalificado en latín y en pedagogía se diga públicamente que se codea conmigo; no por eso se le debe desconocer como escritor fino que vuela muy alto, y en su veloz carrera y rápido aleteo a más de un tirano desentierra para levantarlo por los aires, exhibirlo y luego extasiarse en verlos caer. El, como todo escritor y orador, tiene su cojear; cada vez que a su alcance se le pone la ocasión, la sorprende y acoge, para poner de relieve la administración de su hermano.

El cariño de sangre puede mucho, pero en don Manuel lo puede todo.

Cualidad ó defecto de nuestra raza que yo no entro a analizar. En lo que sí pido justicia y no puedo perdonar al locuaz orador y galano escritor es, que, por atacar con su acorada pluma ó timbrada voz al suave de don Cleto, nos lo haga un ovillo, hilando códigos (que fueron letra muerta) con esos dos ridículos y vulgares dictadores, que empujaron al Congreso, flagelaron al pueblo y desterraron sin causa a personajes de gran valía.

Si digo que no perdono a don Manuel el extemporáneo y duro ataque a don Cleto, es porque el país entero está hoy pendiente y haciendo un parangón entre don Cleto y don Ricardo como hombres respetuosos a la ley; de este paralelo saldrá el fallo, que no se hará esperar dos años, para saber cuál de los dos ex-Presidentes queda más apto para formar la terna con las momias, a quienes sarcásticamente y con fines únicamente del momento, saca a relucir el señor ex-diputado por San Ramón «como testimonio de verdad y tributo de respeto al nombre de los ilustres jurisconsultos honra del foro costarricense.»

Dichosamente estas palabras del señor Jiménez son acogidas como una mofa, que de tomárselas a lo serio ¿qué quedaría para los hombres honrados?

UN JUSTO.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

Obras de saneamiento de S. José

Se hace saber a los vecinos de esta ciudad que la Municipalidad ha prohibido todo trabajo de conexión con las cloacas en construcción y aun de instalaciones para el mismo servicio dentro de las casas, mientras no se dicte el reglamento respectivo por la Municipalidad, la cual debe tener intervención directa en esa clase de trabajos, para garantizar el buen funcionamiento de la planta. Aparte de la consiguiente responsabilidad por cualquier contravención a la prohibición dicha, todo trabajo que se ejecute sin sujeción al reglamento, se perderá para el interesado, por que no se le permitirá el uso de él.

Gobernación de la provincia de San José, 4 de junio de 1912.

De Justicia

Juzgado 2º de lo Contencioso

Se condenó a Ramón Ancito Zamora, por fabricación de aguardiente a pagar \$ 401 de multa ó a sufrir 300 días de confinamiento en Golfo Dulce.

Se declaró constituir falta de Hacienda el delito atribuido a Ramón Ferreto.

Alcaldía 3a.

Se ordenó evacuar la prueba propuesta en causa contra Rogelio Demetrio Sáenz Calvo, por estafa.

En sumaria por estafa contra John Stephens, Carlos Dixon y John William, en perjuicio de Daniel Araya Mack, se dió audiencia por tres días al Agente Fiscal.

Se le nombró defensor de oficio al reo ausente Antolín Díaz, por estafa a Agustín Garrido.

En causa contra José Medel Rodríguez por estafa a José Catusas, se declaró rebelde a aquél.

Se instruye sumaria por quebrantamiento de condena contra Lázaro Gómez Torres.

Desgraciado accidente en Alajuelita

Encontrándose el señor Vicente Maldonado trabajando en el derrumbe de un paredón para ampliar los terrenos de un cafetal en la jurisdicción de Alajuelita, le cayó un árbol que le ocasionó una fractura en la clavícula izquierda.

Fué trasladado a esta capital para poder ser debidamente atendido por el cuerpo médico.

La captura del negro Silvestre

En el tren de ayer mañana partió el tan afamado SILVESTRE (a) Sam Leg conducido por agentes de policía para entregarlo al Agente Principal de Policía de Estrada, cuya autoridad fué la que expidió la orden de captura y levantó la correspondiente sumaria.

Se dice que el Gobierno lo expulsará del país, cuidando rigurosamente de su embarque.

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vacas. Para informes dirigirse a las oficinas de este diario.

Ultimas noticias por cable

Madrid, 13.—La comisión de la Exposición Panamericana tuvo audiencia con el Rey. Se mostró muy satisfecho de que los californianos reconocieran la influencia de España para todo aquello que tiende al bien de la civilización.

Habana, 13.—Con motivo de haber llegado hoy dos buques de guerra americanos el crucero Washington y el acorazado Rhode Island y la orden que había dado el Departamento de Marina de enviar dos buques más, se ha sentido una mejora en la situación, según aviso de carácter oficial. Todo esto es debido a la llegada del doctor Orestes Ferrara, orador de la Cámara de Diputados cubana, a quien el Secretario Knox obsequió con una recepción. En Estados Unidos se ha dicho con insistencia que no se piensa intervenir.

Londres, 13.—Tuvo lugar hoy un incidente en casa de la condesa Marlborough en la residencia de la reina Alejandra: un hombre llamado William Woodley, de 41 años de edad, y escapado del asilo de lunáticos de Norwi, burló la vigilancia de la policía y soldados y penetró a casa de Marlborough, echó a correr por varias piezas y finalmente se quedó dormido en los pisos inferiores.

Havre, 13.—La huelga que principió ayer de los marinos de un vapor francés de línea llamado Franco, ha tomado mayores proporciones y ahora se encuentran en el puerto mil hombres listos para secundarlos.

Londres, 13.—La línea de vapores White Star ha anunciado que la compañía Cunard le ha concedido a su solicitud hacer la siguiente distribución, como una muestra de agradecimiento por los buenos servicios prestados por el *Carpathia* en el salvamento de los naufragos del *Titanic*. Al capitán Rostand 500 pesos, al cirujano Mergel, contador Brown y mayordomo Pral 250 pesos cada uno y a cada miembro de la marina con el valor de un mes de salario.

Viena, 13.—El certamen de un vuelo en aeroplano de Berlín a esta ciudad, bajo los auspicios de la Sociedad Imperial Aero-Club Austriaco, fué ganado por el aviador alemán Holmaath Erth, quien llevó de pasajero al teniente Scheller del ejército alemán. Cubrió la distancia de 330 millas que hay en línea recta de Berlín a esta ciudad, en 6 horas y 35 minutos.

Barcelona, 13.—Melquíades ha visitado los centros conjunccionistas, exhortándoles a deponer recovecos, pero no llaméis republicanos a aquellos que usurpan este nombre para deshonrarlo, pues trabajan en favor del Gobierno monárquico; agrupémonos a los republicanos honrados. Los socialistas y sindicatos de Rus en número de 200, banquetearon a Melquíades, en la reunión, a tiempo que inicia hablar Melquíades, el Presidente y otros formaron gran alboroto en que se dieron de bofetadas y palos, resultaron muchos heridos leves. Hubo varias detenciones. Melquíades habló por fin extensa y elocuente, ensalzando a los conjunccionistas y atacando a la oligarquía dominante.

Cádiz, 13.—La Sociedad Gaditana dió un banquete en honor de la viuda de Stutbe, de 200 cubiertos, con asistencia de muchísimas señoras. Labra estuvo elocuentísimo sobre el sistema conocido: fué muy ovacionado. La academia de Santa Cecilia dió un banquete en honor del señor Labra; se cantó el himno a la constitución, dirigiendo la orquesta el Padre Gálvez. Labra, al marcharse a Sevilla, fué despedido con gran entusiasmo. La muchedumbre lo vivaba.

Londres, 13.—El llamamiento que se hizo para una huelga nacional, fué secundada por unos 13,000 provinciales que se unieron a los de Londres, cuyo número es de 120,000 entre marinos, fogoneros y cargadores de muelles. Varios centros rehusaron tomar participación en un asunto que es más para molestar al Gobierno, que el que se proponen los empleados, de paralizar todo trabajo en los muelles. Los cargadores de la Unión que comprenden a los de Liverpool y Hull y del ferrocarril de Escocia, resolvieron no adherirse a la huelga nacional. Informan que Mr. Hill dijo: si nuestras gentes son asesinadas, yo tomaré un fuell y mataré a Lord Devempport por Liberal, que según se asegura, tomó ayer fuerte participación con la actitud adoptada por el Gobierno y secundada y apollada por Lloyd George.

Seattle, 13.—Las poblaciones de Alarka están sepultadas en cenizas, las de Kadiek en Wood é Island y pueblecitos están bajo arena y polvo, por la erupción del volcán Kmatial, 500 fueron rescatados.

México, 13.—Los prisioneros tomados por los rebeldes son obligados a marchar a la vanguardia del ejército en los combates, pero desarmados, por vía de castigo. Entre los prisioneros encuéntrase

Congreso Constitucional

La Sesión de ayer

El señor Mata Valle lee un memorial suscrito por varios vecinos de San Rafael de Cartago en el que solicitan un auxilio del Tesoro para llevar a cabo varias obras de urgente necesidad.

Se procedió a la discusión en detalle del proyecto del Ejecutivo sobre la acuñación de moneda fraccionaria de cobre y aumentar la emisión de certificados de plata.

Pupo.—Defiende el proyecto exponiendo que eso tiende más que nada a favorecer a las clases pobres. (Pero el señor diputado, todo un doctor en Medicina de la Facultad de París, refiriéndose a la clase pobre dijo: «la clase DEGENERADA...» y esto es digno de que el cronista lo tome en cuenta y lo de a conocer.)

Rivera.—Protesta sobre la acuñación de esa moneda fraccionaria que para el pueblo no tiene ningún valor. La de uno y dos céntimos solo sirven para llenar las necesidades de los bancos, y la de cinco céntimos es perjudicial y se presta a engaños.

Jiménez M. de J.—Es el cumplimiento de una obligación proporcionando por medio de esa fracción los signos para el cambio de las diferentes unidades. Pide se suspenda la discusión de este artículo para presentar una nota estadística de la moneda pequeña existente en los bancos y luego hacer nuevos juicios.

Rivera.—Pregunta si esa acuñación de moneda de cinco céntimos es por economía al Erario público ó es una innovación que pretende hacerse.

La discusión de este proyecto se aplazó para la próxima sesión, en vista de

muchas personas prominentes de Chihuahua.

Santiago de Cuba, 13.—El cañonero americano «Mashville» desembarcó en Mayarí sesenta benejac keth con un cañón de montaña para proteger las minas de Woodfred.

Habana, 13.—Ha llegado el buque insignia «Washington» con el Almirante Oterhaus y el acorazado «Rhode Island» que se cree producirá exaltación por la idea de la influencia que esto pudiera tener de fatal en los destinos de la República. Apenas se ha tomado en cuenta su llegada; unas pocas personas llegaron al muelle. La ciudad tranquila.

Moscow, 13.—El Emperador Nicolás llegó en tren expreso de Sevastopol a tomar participación en la inauguración de la estatua de Alejandro. Esta es la primera visita imperial desde 1903; fué aclamado por 300,000 personas.

Un policía fué herido en Curridabat

El policía nº 314 Eloy Herra, de Curridabat, presenta una herida en el brazo derecho producida por arma cortante.

Según declaración del mismo policial el hecho sucedió de la siguiente manera: Conduciendo antier noche a los detenidos Gabino Céspedes y Manuel Madrigal le salieron al encuentro, valiéndose de la oscuridad de la noche, varios individuos con el propósito de conseguir la fuga de los compañeros, entablandose una lucha entre todos, saliendo herido el policía referido que reconocido por el doctor Barrionuevo dijo que tardará 8 días para sanar.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslapo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guardaciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

San José, marzo 21 de 1912.

ADOLFO GARCIA

Planos para la construcción del tranvía entre Alajuela y Grecia

Reconstrucción del edificio para la Imprenta Nacional

La Municipalidad de Alajuela pagó el 11 del corriente a la Purdy Engineering Company la suma de \$ 7,000, por los estudios y planos hechos para la construcción del tranvía entre Alajuela y Grecia.

Como es sabido, de conformidad con las bases publicadas en la respectiva licitación, la persona ó compañía a quien se adjudique la obra, deberá reembolsar a la Municipalidad aquella erogación.

Hay una casa inglesa que está muy interesada en ese tranvía y ha solicitado los datos necesarios para hacer propuestas.

Quedó definitivamente armado el puente de acero sobre el Río Quebrada Grande en el cantón de Palmarejo.

La Dirección de Obras Públicas confió este trabajo a don Carlos Oreamuno, quien ha desplegado notablemente gran actividad para que esta obra quedara pronto al servicio público.

Actualmente se están levantando en la Dirección de Obras Públicas los planos para la reconstrucción del edificio de la Imprenta Nacional.

La parte ya ejecutada está dentro del proyecto que se ha adaptado para obra tan importante.

El señor Inspector de Caminos da cuenta a la Dirección General de Obras Públicas, que aunque con alguna dificultad ya pasan carretas en el desastre de Sarchí y están con actividad poniendo el camastro en el puente, lo que estará brevemente reparado.

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Ituada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapible; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando á cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:
ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N^o 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

ción para el Pacífico, con motivo de la apertura é inauguración de la gigantesca obra del Canal de Panamá. Ellos detallaron la magna obra y se muestran muy agradecidos por la buena acogida que les ha dispensado el monarca. El Ministro de Estado dió un gran banquete en honor de la comisión con asistencia de los Ministros y altas personalidades.

Cádiz, 12.—La Sociedad Económica dió un banquete al señor Labra con asistencia de las autoridades, representación y comisión de Hueva. Los brindis elogiando al señor Labra por su constante labor, fueron contestados por él en términos muy corteses, siendo ovacionado. Se comenta el discurso del conservador Carranza censurando la campaña de Marruecos. Canalejas telegrafió al Gobernador encargándole felicitar al señor Labra elogiándolo por su obra en la identificación de hispano América.

Barcelona, 12.—Varios radicales han telegrafiado á Nakers diciéndole que los republicanos de Barcelona, interpretando sus deseos, no han consentido en el miting convocado por los falsos republicanos.

Santiago de Cuba, 12.—Una compañía de marinos americanos que custodiaba la mina «El Cuero», fué atacada en la madrugada por los rebeldes, que fueron repelidos después de un considerable tiroteo entre los marinos; no hubo bajas. Las de los insurgentes no se conocen.

Montreal, 12.—La Duquesa de Connaught continúa mejorando gradualmente.

Washington, 12.—El Contra Almirante Benjamin Peffer Lambrin murió repentinamente en Newporterl, el Almirante William Henry Everestmin, también, á consecuencia de una larga enfermedad. Roosevelt derrotó á Taft, en South Dakota, en una votación de 235 contra 53.

Santa Rosalía, 12.—Una completa división federal, al mando del Gral. Huertas, se movió 30 millas más allá del Paso de Bachimba, donde Orozco tiene las fuerzas rebeldes reunidas, 22 puentes que fueron destruidos por los rebeldes han sido reparados por el Ferrocarril Central mejicano, se espera una completa división de Torreón, dentro de dos días, el Gral. Huertas muéstrase entusiasmado acerca del prospecto de encontrar á Chihuahua antes de finalizar el mes.

De Heredia

Sociales y personales

Se habla del próximo matrimonio de una señorita maestra del centro con un dependiente de comercio. Bien por los dos.

—Don José Francisco Fonseca se halla gravemente enfermo: los médicos dan poca esperanza de salvarlo.

—Don Tobías Lepiz, uno de nuestros más laboriosos obreros y padre ejemplar de numerosa familia, se halla al borde del sepulcro. Que restablezca el amigo son los deseos de todos.

Hace más de un mes que carecemos de almas en propiedad. Esto se se debe, según decires, á que nadie quiere ponerse sobre este polvorín.

CORRESPONSAL

Santacruceñas al vuelo

Sigue mejor de su enfermedad nuestro futuro Jefe Político don P. V.

—Partió para la capital la digna señorita Emilia López, hija del viejo y firme republicano estimado amigo nuestro don José López.

—El genuinismo no cesa en sus evoluciones y promesas. Se nos dice que cierto director de escuela de tercer orden ha ofrecido para su ciudad un aeromotor. ¿Se tratará de aquel elector que hizo la del pizote? No lo sé. Pero los visos parecen pregonar.

—La venida de cierto diputado guancasteco nos tiene esto que ni qué carretada de ayotes. Por todas partes ruedan bolas. «Mañana quitan á Flavio y viene Velázquez (¿cuál caña?)» «Don Raimundo se queda sin la Jefatura porque Pablito será el Político», total que esto es un maremagnum, algo indescifrable; no siendo más que bombo, ladridos á la luna pálida.... porque Pablo seguirá con su sueño de opio y Velázquez con sus baviadores.

BILLAR

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1^o de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista 6 0/0 anual
,, 1 mes plazo..... 7 " "
,, 3 meses ,, 8 " "
,, 6 " ,, ó más..... 9 " "

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto
ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

—|| NOTABLE REBAJA DE PRECIOS ||—

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y C^o., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.